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提案5年终结果 张抗抗一言引共鸣

身 为 政 协 委
员，我们清楚自己
的职责，很希望能
在自己的履职期
内，有所为，正因
为希望自己有所
为，所以委员们对
于建言献策的主
要渠道、提案的办
复效果，很在意。

——全国政协
委员李大魁

旁白

坐在张抗抗身边的全
国政协委员张国俊，近水楼
台先得月，抢占先机，“去年
我提的一个提案，负责办复
的部门安排了一个年轻女
孩，跟我沟通，在电话里，我
听到她的声音，很年轻，就
问她，她说前年才参加工
作。可我在这个领域已经
工作了 30 年，她怎么跟我
沟通提案？”

他认为，一些政府部门

办复提案有问题，“答复的
内容经常是，‘建议有道理，
但是，跟法律不符，而现行
的法规规定不能改变’。我
们知道，提案反映的问题、
提出的建议，跟目前的法律
不符。但正是因为现行的

法规有空白点，而法律不可
能覆盖所有问题，所以我们
才提交提案，希望能弥补法
律的空白点”。他认为，一
些部门的提案办复效果，有
待提高。

“我也遇到过相同情

况”，全国政协委员孙林夫
抢过话头。直到听到他的
声音，一些委员才意识到，
张国俊的发言已经结束了，
而“ 发 言 权”已 被 孙 林 夫

“抢”走，“有的提案，石沉大
海；有的提案，答复的内容
客客气气，可问题并没有解
决”。他举例说，他前年提
交的关于“电信、联通南北
互通”的提案，“办复效果就
不太好。”

委员直指“办复效果待提高”【第一幕】

李大魁剖析了自己一
个提案的办复过程，“我提
交的一个‘超过说明书开处
方’的提案，很能说明问题”，
也许是情绪比较激动，他的
语速很快，声音较高，“我是
搞医的，现在有些药品的说
明书比较滞后，所以医生开
处方时，有时会根据病人的
实际情况，适当加大剂量，也
就是超出说明书的剂量。
因为这样对病患更好，能起
到更好的治疗效果。但这
就出现了问题，因为超出了

处方，有法律问题。所以，不
少医生都很纠结”。

针对这一基层的医患实
例，他提交了提案，建议制定

“超出说明书开处方的界定办
法”，即明确界限，在哪些情况
下针对病患的哪些问题，医
生可超出说明书范围，开处
方。但办复部门的答复，令

他很无奈，“先是肯定，说提
案提的问题很实际，建议也
很可行。但话锋一转，说‘超
出说明书开处方，毕竟还存
在法律问题，所以需咨询药
监部门。希望专家继续跟药
监部门协商。也就是说，希望
我自己去协商药监局”。

据此，李大魁得出结

论，“一些政府部门办理提
案，就像答卷一样。可对于
提案而言，政府部门的答复
不是目的，真正解决问题才
是目标”，他建议，建立提案
追踪督办制度，“政府部门
在提案上写下的答复和回
馈内容，必须真正落地。也
就是说，答复意见中写下的
每一条，比如办复部门准备
跟哪些部门沟通、协商；第一
步会做什么、第二步会做什
么，都该及时回馈给提案人，
让提案人了解提案进展”。

自剖经历建言“答复须落地”

他同样举自己的提案为
例，“2008年金融危机，广东
一些欠薪老板跑了。针对这
个情况，2009年，我提交了一
个提案，建议设立‘欠薪’罪，
当时很多人都不看好。可
是，两年后的《刑法修正案》，

‘恶意欠薪’入罪”。

等了两年，等到自己的
提案被采纳，朱征夫认为，这
说明提交提案后，对于提案

的效果，需要等待。一项新
规实施、一项公共政策启动，
政府部门需要做很多先期筹

备工作，直到时机成熟。
对于提高提案的办复

效果，朱征夫虽然也是在
“等”，但是，他的等待方式，
显然跟“第一年不行、第二
年 再 提”的 张 抗 抗 不 同 ，

“对提案办复效果，要有耐
心”，他强调说。

提案两年终于等到开花结果

片名：《回声》
时间：2012年3月4日9时至11时30分 场景：全国政协十一届五次会议无党派分组讨论(常委会工作报告和提案工作情况报告)

李大魁 全国政
协委员、北京协和
医院教授

主演：张抗抗 全国政协委员、中国作协副主席
台词：提交提案，一定要坚持，第一年没有结果，
第二年、第三年再提……

张国俊 全国政
协委员、普华永道
中天会计师事务
所审计合伙人

朱征夫 全国政
协委员、中华全国
律师协会副会长

一 项 新 规 实
施 、一 项 公 共 政
策 启 动 ，政 府 部
门需要做很多先
期 筹 备 工 作 ，直
到时机成熟。对
提 案 办 复 效 果 ，
要有耐心。

“提交提案，一
定 要 坚 持 ，第 一 年
没有结果，第二年、
第 三 年 再 提 ，比 如
我提交的关于国企
退休教师待遇的提
案，提了 5 年，终于
有了结果”，昨日，全
国政协无党派分组
讨论会 现 场 ，政 协
委 员 张 抗 抗 关 于

“ 如 何 提 高 提 案 的
建言献策 效 果 ”的
发 言 ，引 起 在 座 委
员们的共鸣。

五年前的全国
两会，张抗抗曾提交

“国企退休教师待遇
应参照《教师法》执
行”提案，她回忆说，
当时没有任何进展，
但第二年，她还是提
了相同建议，如此反
复，直至第五年，国
资委终于出台相关
规定，“要求按《教师
法》对待国企退休教
师，虽然具体标准由
各地自定，国企退休
教师的待遇还是会
有地区差距，但毕竟
有了成效”。

张抗抗
“破题”

张抗抗的“不抛弃不放弃”观点，得到委员们的
认同，她的话声刚落，现场响起笑声。不少人点头，
表示赞同；几名委员的手都伸向话筒，争着发言。

几个人发言结束后，中场休息。可10分钟后，委
员们刚在座位上坐定，全国政协委员李大魁第一个发
言，重拾话题，“我还是说说提案办复的事情”。

“大家刚才说的提案办复情况，我也有些感受”，
分组讨论即将结束时，全国政协委员朱征夫发言，再
次将话题引回“如何提高提案的建言献策效果”。

本报记者 王姝

新京报漫画/许英剑

【第二幕】

【第三幕】

提案办复规定

按 照《提 案 工
作条例》要求，承办
提 案 的 部 门 ，应 作
出 书 面 答 复 ，并 加
盖 公 章 ；应 主 动 加
强 与 提 案 者 的 沟
通 ，共 商 解 决 问 题
的 办 法 ，并 征 询 提
案 者 对 办 理 复 文
的 意 见 。 对 于 未
按 期 办 复 的 提 案 ，
提案委员会应当及
时催办。

片花


